



DESMARRES

MALADIES
DES YEUX

3

RE46
D47
1855
t.3

F. M.

050

RE 46
D 47
1854
U 13

TRAITÉ
THÉORIQUE ET PRATIQUE
DES
MALADIES DES YEUX.

TOME III.



BIBLIOTECA

1000364

Librairie médicale de Germer Baillière.

- BARTHEZ. Nouveaux Éléments de la science de l'homme. Nouvelle édition, augmentée du discours sur le génie d'Hippocrate, de considérations sur la thérapeutique et sur le traitement des maladies gouteuses et rhumatismales, et de mémoires sur les fluxions, les coliques iliaques, l'évanouissement, l'exstispice, la fascination et la faune, la femme et la force des animaux, 1858, 2 vol. in-8. 12 fr.
- BECQUEREL. Traité des applications de l'électricité à la thérapeutique médicale et chirurgicale. 1857, 1 vol. in-8 avec 6 figures. 5 fr.
- BÉRAUD. Éléments de physiologie de l'homme et des principaux vertébrés, répondant à toutes les questions physiologiques du programme des examens, revus par M. ROBIN, agrégé de la Faculté de médecine de Paris, 2^e édition, entièrement refondue, 1856-1857. 2 vol. grand in-18. 12 fr.
- CASTORANI. De la kératite et de ses suites. 1856, in-8 br. 3 fr.
— Mémoire sur la photophobie. 1856, in-8. 1 fr.
— Mémoire sur les causes de la cataracte lenticulaire. 1857, in-8 br. 4 fr. 25 c.
- DURAND-FARDEL. Traité thérapeutique des eaux minérales de France et de l'étranger, et de leur emploi dans le traitement des maladies chroniques. 1857, 4 vol. in-8 de 774 pag. avec une carte col. 8 fr.
- FOURNIER. Études cliniques sur les douches oculaires et la glace appliquées au traitement des phlegmasies de l'œil. 1857, in-8 br. 2 fr.
- GUÉPIN. L'ŒIL et la vision, étude physiologique. 1856, in-8 br. 4 fr. 50 c.
- GUÉPIN. Nouvelles Études théoriques et cliniques sur les maladies des yeux, l'œil et la vision. 1^{er} fascicule 1857. 2 fr. 50 c.
L'ouvrage formera cinq fascicules.
- HOUEL. Manuel d'anatomie pathologique générale et appliquée, contenant le catalogue et la description du *Musée Dupuytren*. 1857, 1 vol. grand in-18. 7 fr.
- JAMAIN. Nouveau Traité élémentaire d'anatomie descriptive et de préparations anatomiques, suivi d'un précis d'*embryologie*, par M. Verneuil, prosecteur de la Faculté de médecine de Paris. 1853, 1 vol. grand in-18, avec 146 fig. dans le texte. 42 fr.
- JAMAIN. Archives d'ophtalmologie comprenant les travaux les plus importants sur l'anatomie, la physiologie, la pathologie, la thérapeutique et l'hygiène de l'appareil de la vision. 1853-1856, 6 vol. in-8, fig. 20 fr.
- JAMAIN. Manuel de petite chirurgie, contenant les pansements, les bandages, les appareils de fractures, les pessaires, les bandages herniaires, les ponctions, la vaccination, les incisions, la saignée, les ventouses, le phlegmon, les abcès, les plaies, les brûlures, les ulcères, le cathétérisme, l'extraction des dents, les agents anesthésiques. 1853, 1 vol. grand in-18 avec 169 fig. 6 fr.
- JAMAIN. Manuel de pathologie et de clinique chirurgicales. 1856-1858, 2 vol. grand in-18. 14 fr.
- NÆGELÉ. Manuel d'accouchements à l'usage des élèves sages-femmes, nouvelle traduction de l'allemand sur la dernière édition, par M. le docteur SCHLESINGEN-RAHIER, augmentée et annotée par M. le docteur JACQUEMIER, suivi d'un Précis de la saignée, des ventouses, de la vaccine et des préparations pharmaceutiques les plus usuelles et les plus simples, et terminé par un QUESTIONNAIRE complet. 1 vol. grand in-18 avec 87 figures dans le texte; nouvelle édition augmentée. 1857. 6 fr.
- ROUAULT. Des principaux agents antiophtalmiques. 1855, in-8 br. 4 fr. 50 c.

Paris. — Imprimerie de L. MARTINET, rue Mignon, 2.

TRAITÉ MÉDICO-CHIRURGICAL

THÉORIQUE ET PRATIQUE

DES

MALADIES DES YEUX

PAR

L.-A. DESMARRES,

Docteur en médecine de la Faculté de Paris, Professeur de clinique ophthalmologique, lauréat (médaillon d'or) de l'Institut médical de Valence (Espagne), etc.; Chevalier de la Légion d'honneur, de l'Étoile polaire de Suède, de la Couronne de chêne des Pays-Bas, de Léopold de Belgique, du Mérite civil des Deux-Siciles et de Saint-Grégoire le Grand de Rome.

DEUXIÈME ÉDITION

Revue, corrigée et augmentée.

TOME TROISIÈME

Avec 82 figures intercalées dans le texte.

PARIS,

GERMER BAILLIÈRE, LIBRAIRE-ÉDITEUR,

RUE DE L'ÉCOLE-DE-MÉDECINE, 17.

LONDRES et NEW-YORK,
H. BAILLIÈRE.

MADRID,
BAILLY-BAILLIÈRE.

1858.

Droits de traduction et de reproduction réservés.

VIII

PRÉFACE.

Lorsqu'il y a onze ans je publiais la première édition de mon *Traité des maladies des yeux*, j'insistais principalement, dans la préface, sur cette considération que, malgré les progrès faits en France depuis quelques années par l'ophthalmologie, malgré les publications qui en témoignaient déjà, cette branche de l'art de guérir était encore bien peu connue de la majorité des praticiens. « En écrivant cet ouvrage, disais-je, je n'ai certes pas eu la prétention de faire disparaître les difficultés qui entourent l'étude des affections de l'œil; j'ai seulement essayé d'en aplanir quelques-unes, en publiant consciencieusement les remarques que m'a permis de faire une pratique fort étendue. Placé à la tête d'une clinique que j'ai fondée pour le traitement spécial des maladies des yeux, livré depuis huit ans exclusivement à la pratique et à l'enseignement de l'ophthalmologie, j'ai été à même d'observer un très grand nombre de malades, et de soumettre mes idées théoriques et celles des autres à une sévère expérimentation publique. » Depuis 1847 jusqu'à ce jour, je n'ai pas un seul instant cessé mes travaux et mes recherches d'oculistique. Le nombre des malades qui sont venus réclamer mes soins, comme celui des élèves et des médecins tant français qu'étrangers qui ont suivi mon enseignement, s'est accru de jour en jour. Aujourd'hui, je puis dire, sans craindre d'être taxé d'exagé-

ration, qu'il est peu d'affections oculaires des nombreuses variétés desquelles je n'aie observé et recueilli un certain nombre d'exemples, suffisant pour en déduire des conséquences pratiques. Il est donc un assez grand nombre de ces cas rares et exceptionnels dans la science desquels je n'avais pu parler que d'après les autres, et dont il m'a été possible de tracer l'histoire d'après mon expérience personnelle.

Dans ce livre, comme dans mes cours, je me suis efforcé de décrire les maladies avec concision, non pour des oculistes, mais pour des praticiens; j'ai donné à l'examen diagnostique tout le soin, toute l'attention possible; mais je n'ai pas oublié que le but du praticien est avant tout de guérir; aussi me suis-je surtout occupé des applications thérapeutiques.

J'ai classé les maladies des yeux d'après l'ordre anatomique, parce que je ne pense pas que, dans l'état actuel de la science, une autre classification rationnelle soit possible. On ne trouvera donc pas dans ce livre de description pour les *ophthalmies gouteuses, rhumatismales, abdominales, serofuleuses* et autres. Cependant on verra que j'ai traité avec soin les signes que les diathèses impriment à la marche des maladies, et que j'en ai tenu compte dans les applications thérapeutiques. Des remarques additionnelles, placées à la suite de la description de plusieurs maladies, feront mieux connaître mon opinion sur ce point.

Comme je ne suis pas de ceux qui, dans l'enseignement de la médecine, classent l'anatomie parmi les sciences accessoires, il m'a paru convenable de faire précéder la partie pathologique d'une description exacte et complète de l'appareil oculaire, et dans ce but, je n'ai cru pouvoir mieux faire que d'insérer au commencement du premier volume l'*anatomie de l'œil humain* du professeur Ernest Brücke (de Berlin), traduite de l'allemand et annotée par mon savant

ami, le docteur Gros (de Moscou). J'ai fait suivre ce chapitre important de considérations sur l'examen de l'œil.

J'ai divisé mon livre en deux parties principales :

La première comprend les maladies de l'orbite (parties dures et parties molles); celles de l'appareil lacrymal qu'à mon grand regret je n'avais pu qu'ébaucher d'une manière fort incomplète dans ma première édition; les maladies de la membrane semi-lunaire et de la caroncule lacrymale, et enfin celles des paupières.

La seconde partie, qui occupe les deuxième et troisième volumes en entier, comprend, sous quatorze chapitres, les maladies du globe de l'œil.

J'ai fait précéder l'histoire des affections de l'œil, envisagées en particulier, de considérations générales sur le classement des inflammations de l'œil, leurs signes diagnostiques, et leur traitement; dans cette dernière division, j'ai passé en revue les différents moyens thérapeutiques qui peuvent être mis en usage, et j'ai consacré un article entier à la paracentèse de l'œil, médication puissante trop peu employée peut-être, dont je me sers tous les jours avec le plus grand succès et qui me paraît appelée à rendre d'immenses services dans le traitement des inflammations oculaires, internes et externes.

J'ai étudié les maladies des divers tissus de l'œil en procédant de l'extérieur à l'intérieur, conjonctive, cornée, sclérotique, etc.

Parmi les articles tout à fait originaux, ou qui ont reçu des développements tels qu'ils constituent des travaux complètement neufs, je me contenterai de citer ceux relatifs à la *sclérotite*, aux *kératites* et principalement aux *kératites combinées*, aux *tumeurs* et au *cancer de la cornée*, aux *tumeurs de l'iris*, etc.

L'histoire des *cataractes* a été refaite à nouveau; on y

trouvera un long chapitre relatif au traitement médical de cette affection et une appréciation rigoureuse des prétentions élevées par certains oculistes.

Les affections du *corps vitré* ont reçu de notables additions, comme aussi celles de la *rétine*; la découverte de l'ophthalmoscope m'a permis d'étudier et de décrire des maladies inconnues ici de la choroïde, de la *papille du nerf optique*, etc., ce chapitre est complété par l'histoire des amblyopies symptomatiques de quelques altérations dans la composition de l'urine.

J'ai fait de l'*amaurose* un chapitre spécial, qui forme une transition pour ainsi dire entre les maladies de la rétine et les affections nerveuses de l'appareil oculaire.

J'ai donné le plus grand soin à la description des caractères ophthalmoscopiques des maladies, et je l'ai souvent accompagnée de figures que j'ai pour la plupart dessinées. Cette description vieillira vite peut-être, tant sont actives de toutes parts les recherches sur ce point; mais je publierai alors un travail tout spécial sur l'ophthalmoscope dont je prépare depuis longtemps les matériaux, et je comblerai ainsi les lacunes que ce livre devra présenter plus tard.

Enfin j'ai réuni sous le nom de maladies de l'*accommodation*, non encore étudiées dans nos traités français d'ophtalmologie, la *fatigue* et la *paralysie* de l'accommodation, et sous le titre de *vices fonctionnels de la vision*, quelques maladies assez difficiles à classer, la myopie, la presbytie, le strabisme, la diplopie et le daltonisme; j'ai terminé ce chapitre par des préceptes sur l'emploi des conserves et des lunettes.

Un appendice renferme l'histoire et la description de l'ophthalmoscope, et quelques mots sur l'éclairage oblique de l'œil et sur l'histoire des phosphènes et de leurs applica-

tions à l'examen des yeux d'après les beaux travaux de M. Serre (d'Uzès).

Je mentionnerai des essais nombreux sur l'extraction sous-conjonctivale de la cataracte, essais qui m'ont conduit à pratiquer souvent un lambeau kérato-conjonctival dont la réunion est plus rapide et plus sûre que le lambeau ordinaire, surtout quand les yeux sont volumineux, saillants, ou quand le malade ne peut garder l'immobilité au lit par suite de quelques affections générales.

Je ne terminerai pas sans témoigner toute ma reconnaissance à l'un des plus habiles de nos jeunes chimistes et naturalistes modernes, M. Ch. Robin, agrégé à la Faculté, qui a bien voulu me prêter souvent son concours lorsqu'il s'est agi d'examiner au microscope des humeurs ou des tissus malades. Je citerai parmi les travaux originaux dont il m'a permis d'enrichir mon livre un remarquable chapitre sur l'anatomie pathologique des cataractes, des recherches sur des tumeurs de nature inconnue de la chambre antérieure, etc.

Je rappellerai enfin à mes chers élèves et aux praticiens qui ont suivi mes cours et mes opérations, que je me suis efforcé de résumer pratiquement dans ce livre tout ce que les autres ont fait et le peu que j'ai pu faire, heureux si les uns et les autres trouvent ici l'expression de bons et d'utiles souvenirs!

Paris, 31 janvier 1858.